

# LA ERMITA DE BASAGAITZ

Patricia PÉREZ CIZUR  
pgilartus@hotmail.com



*La ermita de Basagaitz desde el exterior.*

La ermita de Nuestra Señora de Basagaitz se ubica en Etsain, Valle de Anué. Este valle es un municipio de Navarra, situado en la Merindad de Pamplona, en la comarca de Ultzamaldea y a 20 km de Pamplona. El municipio está compuesto por los siete concejos: Arizu, Burutáin, Esáin, Egozcue, Etuláin, Leazcue y Olagüe (que es donde se localiza la capital del valle) y un lugar habitado, Echaide. Todo el valle se encuentra en la cuenca del río Mediano, afluente del río Ulzama, que a su vez es tributario del río Arga. Localmente al río Mediano se le conoce como río Lantz.

Etsain es uno de los concejos del municipio de Anué. Se encuentra bajo los altos de Adorruga, a 612 m. de altitud, en la orilla derecha del barranco Etxubinda, afluente del río Mediano. Su población el año 2020 era de 100 habitantes. Las comunicaciones se realizan a través de la Carretera local que enlaza en Burutáin con la

nacional N-121 A, Pamplona-Behovia. El Palacio figuraba como de cabo de armería en la nómina oficial del Reino. Según la relación enviada a Madrid por la Cámara de Comptos en 1723, pertenecía a la sazón a don Juan de Zalba. Según aparece registrado en el Libro de Armería, en el siglo XVI el escudo del palacio era una cruz trebolada de azur en campo de oro, con bordura de gules con ocho calderas de oro.

Destaca en la población la parroquia de San Juan Bautista, tardorrománica, constituida por cinco tramos de bóveda de medio cañón que culminan en un ábside plano. Un pórtico lateral cubierto por cuarto de cañón recorre todo el costado. Guarda en su interior una talla de la Virgen con el Niño y la paloma del siglo XVI. Otra talla contemporánea que mantiene esquemas más antiguos es la titular de Nuestra Sra. de Basagaiz. Es asimismo interesante un



nº 64 - junio de 2022

*Acceso e interior de la ermita.*



crucifijo en su hornacina. Entre el caserío se pueden ver algunas casonas del siglo XVII.

La ermita de Basagaitz se localiza entre Sarasibar, Urdaitz y Etsain (Anué). En 1366 ya debía de estar abandonado el lugar "porque non mora ninguno". En la antigüedad fue pueblo y convento, pero se abandonó a finales del siglo XIV. En 1487, un tal Arnalt Martiniz de Beortegui, procurador del consistorio de Santa María de Pamplona, vende una casa al patrimonial por 47 florines. A comienzos del siglo XVI disfrutaban ya el término los vecinos de Etsain. Actualmente es un coto de propiedad particular vinculado a la ya citada localidad de Etsain.



El nombre de Basagaitz recuerda el bosque que hubo antaño en el lugar. Dicha ermita se localiza en lo alto del monte del mismo nombre. A su alrededor crecen algunos arbustos, mientras el fondo aparece rodeado de otros montes. Se va de romería el domingo más próximo a San Isidro. La construcción actual se trata de un modesto edificio de piedra, de planta rectangular y cubierta a dos aguas. Más que ermita asemeja a una borda de montaña. La entrada se realiza desde un rústico porche de-



Almuerzo en las campos de la ermita tras la romería

jado al retrasar la puerta de acceso respecto del límite de los muros. El estado de conservación actual es precario, necesitando una buena reforma y rehabilitación.

El interior no tiene nada destacado, con bancos corridos para los fieles y una techumbre de madera, como cualquier casa de la zona. En el frente destaca un modesto y humilde retablo,

de traza sumamente popular. En medio de mismo se ubica la imagen de Nuestra Señora de Basagaitz, que en tiempo ordinario se guarda en la parroquia de Etsain. A juicio de Jacinto Clavería, en su libro Iconografía y santuarios de la Virgen en Navarra (Pamplona, 1942) la imagen de Basagaitz puede corresponder a los siglos XVI o XVII, aunque conserva modelos estéticos de la transición del románico al gótico.

PRE  
GON

PRE  
GON

109

nº 64 - Junio de 2022



Imagen de la romería en el mes de mayo.